



## Wir machen uns auf den Weg – Die Fachlichkeit in der BAFM – Auch ein Fachtagsbericht

Familienmediation gleich Trennung und Scheidung? Familienmediation gleich Mediation?

Seit gut 30 Jahren werden in Deutschland Mediator:innen ausgebildet, z.T. sehr ausführlich und qualitativ sehr hochwertig, um die entsprechende mediatorische Haltung zu schulen. In den von der BAFM anerkannten Ausbildungen geschieht dies häufig anhand von Familienfällen, nicht, um damit zwangsläufig Familienmediator:innen auszubilden, sondern aufgrund der Erfahrung, dass Familienfälle auf unseren eigenen familiär geprägten Beziehungshorizont treffen und sich deshalb sehr gut für die reflektive Ausbildung eignen. Gerade in Trennungs- und Scheidungskonflikten mit psycho-sozialen und rechtlichen Schnittstellen eignet sich Mediation hervorragend, um nachhaltige umfassende Lösungen zu finden, aber nicht jede Familienmediation ist ein Trennungs- oder Scheidungskonflikt. Inzwischen ist durch Praxis und Erfahrung deutlich geworden, dass Familienmediation erfolgreich hilft, die verschiedensten Konflikte in der Familie oder in familienähnlichen Systemen zu lösen, so auch Geschwister und Erbkonflikte, Generationskonflikte und Konflikte in Familienunternehmen. Gleichzeitig zeigt die Erfahrung aber auch, dass eine gute Grundausbildung, zumal wenn sie nur die 130 Stunden nach ZMediatAusBV hat, nicht ausreicht, um in dem rechtlich komplexen und emotional schwierigen Terrain der Familienkonflikte zu arbeiten.

Die BAFM möchte sich deshalb eine neue Fachlichkeit in der Familienmediation auf die Fahnen schreiben. Dabei sind die Familienmediator:innen weder die besseren Jurist:innen noch die besseren sozial-psychologischen Berater:innen, sondern sie stehen für ein effektives, wenn auch komplexes Verfahren, das viel Wissen, Erfahrung, besonderes Werkzeug und menschliche Reife braucht. Willkommen in der BAFM sind alle Mediator:innen mit Interesse an Familienmediation. In Zukunft wollen wir die besondere Fachlichkeit der Familienmediation im weitesten Sinne fördern. Die Fachlichkeit soll das Herzstück der Bundesarbeitsgemeinschaft sein. Erfahrung und Expertise in der Familienmediation kann über die der BAFM eigenen Kompetenzfelder: Trennung und Scheidung, Familie und Zusammenleben, Erb- und Elder Mediation so wie Mediation in Familienunternehmen gesammelt und weitergegeben wer-

den. Die bereits seit einigen Jahren bestehenden Fachgruppen spielen dabei verbandsintern eine wichtige Rolle. In regelmäßigen Treffen bieten sie fachlichen Austausch, Fortbildung und Vernetzung. Die bisherigen Fachgruppen Familie und Kind, Elder Mediation, Erbmediation und Familienmediation sollen ergänzt werden, u.a. durch Mediation in Regenbogenfamilien, bei Trennung und Scheidung und Schulmediation. Ein Team aus Praktiker:innen und Ausbilder:innen wird die Kompetenzfelder koordinieren, Austausch anregen und Veranstaltungen, Seminare, Fortbildungen und Veröffentlichungen zusammen mit der Geschäftsstelle und dem Vorstand planen und damit die besondere Fachlichkeit nach außen tragen.

Die Verbandsarbeit wird flankiert von AGs, die die Wissenschaft, Ausbildungsqualität und den Zugang zu politischen Entscheidungsträgern fördern. Das kommende Jahr wird eine Erprobungsphase sein und möglicherweise in eine grundsätzliche Satzungsänderung im November 2024 führen.

Ein besonders schöner erster Schritt auf dem Weg in die bewusste Fachlichkeit war der BAFM-Fachtag zu Geschwister- und Erbmediation in Dresden. Zwei Keynotes und insgesamt zehn Workshops<sup>1</sup> boten die Möglichkeit, intensiv zu den relativ neuen Fachgebieten zu arbeiten, Eigenreflexion anzuregen, Fragen zu stellen, Erfahrungen und Tools auszutauschen. Gestaltet, geplant und zum großen Teil auch ehrenamtlich durchgeführt wurden die Angebote von der Fachgruppe Erbmediation. Wertschätzung, ein offenes Miteinander, Lernbegierde und freigebige und kompetente Weitergabe der eigenen Erfahrung auf einem weiten Feld der rechtlichen sowie der psychosozialen Grundlagen im Bereich der Geschwister und Erbmediation führten zu Begeisterung aller Teilnehmenden, Mitglieder und Gäste.

Geschwister – eine lebenslange Beziehung war das Thema der Keynote Speakerin Susann Sitzler. Komplex und facettenreich beschrieb sie die Beziehung, die unsere Beziehungen ein Leben lang bedingen und färben, weil sie so früh und intensiv erlebt werden. In Aufstellungsarbeit (Swetlana von Bismarck) konnten Teilnehmende in die Rollen von Geschwistern schlüpfen und sich dem Thema lebhaftig und mit viel Ambivalenz nähern. Die besondere Situation von Geschwistern in

Patchwork-Familien (Sabine Langhirt) wurde in einem weiteren WS zu einer Patchwork-Decke an der Metaplanwand verwebt. Die Arbeit zum „Familienwappen“ (Monika Janke) kann als Tool den Perspektivwechsel in der Mediation fördern und schließlich wurde noch ein besonderes Licht auf das enterbte Kind geworfen.

Der zweite Tag widmete sich vor allem der Erbmediation, unserer Selbstreflexion in der Erbmediation mit dem Keynote Speaker und Schweizer Erbmediator Peter Krepper, den rechtlichen Fallstricken in der Erbmediation (Iris Harff) und dem hervorragenden Werkzeug des Genogramms (Sabine Kauß), das der Komplexität bei Gestaltung vor dem Erbfall gerecht wird. Schwester Bernadette informierte über den Missbrauch von Vorsorgevollmachten in der Familie. Julianne Ferenczy, die die Fachtagsbesucher:innen den gesamten Fachtag mit wunderbaren Sprüchen zu Liebe und/oder Geld unterhielt, wurde in ihrem Workshop ernster und arbeitete zum Thema Trauer in der Mediation.

Ulrike Pahl mit ihrem Workshop Stimme und Mediation und der Workshop zu evidenzbasierter Konfliktlösung rundeten das vielfältige Programm ab.

Die BAFM macht sich weiter auf den Weg zu neuer Fachlichkeit in der Familienmediation, um professionell konsensuale Konfliktlösungen in der Familie und familienähnlichen Systemen zu ermöglichen. Thema des BAFM-Fachtages 2024 in Frankfurt werden Regenbogenfamilien sein.

Swetlana von Bismarck – Geschäftsführerin der BAFM, [www.bafm-mediation.de](http://www.bafm-mediation.de)

<sup>1</sup> S. dazu den ausführlichen Fachtagsbericht unter Aktuelles-News Familienmediation [www.bafm-mediation.de/blog/aktuelles](http://www.bafm-mediation.de/blog/aktuelles)